

**March 28, 1962**

**From the Diary of S. V. Chervonenko, Transcripts of  
a Conversation with the General Secretary of the CC  
CCP Deng Xiaoping, March 1, 1962**

**Citation:**

"From the Diary of S. V. Chervonenko, Transcripts of a Conversation with the General Secretary of the CC CCP Deng Xiaoping, March 1, 1962", March 28, 1962, Wilson Center Digital Archive, AVP RF. Translated by Benjamin Aldrich-Moodie.  
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/111246>

**Summary:**

A conversation between S.V. Chevornenko and Deng Xiaoping about improving Sino-Soviet relations and questions about Albania and Germany.

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English

РАСЕКРЕЧЕНО  
19 г.

СОВ. СЕКРЕТНО.

Экз. № /

Из дневника  
ЧЕРВОНЕНКО С.В.  
"28" марта 1962 года  
Исх. № 250

7  
0962c  
5-7/12-062

4  
04104.2c  
6-IV = 67

ЗАПИСЬ БЕСЕДЫ

с генеральным секретарем ЦК КПК  
ДЭН СЯО-ПИНОМ

**Без права публикации**

I марта 1962 года

В связи с поручением Центра о встрече с Мао Цзэ-дуном  
связались с канцелярией ЦК КПК, откуда нам было сообщено  
28 февраля с.г., что Мао Цзэ-дун находится вне Пекина и  
поэтому не может принять советского посла. Было сказано  
также, что если советский посол имеет поручение передать  
документ ЦК КПСС лично Мао Цзэ-дуну, то он может переслать  
его через канцелярию ЦК КПК. Если же посол не возражает,  
то его по поручению Мао Цзэ-дуна может принять Дэн Сяо-пин.  
В соответствии с договоренностью встреча с Дэн Сяо-пином  
состоялась в ЦК КПК I марта.

В начале беседы Дэн Сяо-пин и кандидат в члены Секре-  
тариата ЦК КПК Ян Шань-кунь держались настороженно, заметно  
нервничали, готовились, по-видимому, получить документ дру-  
гого характера.

Ознакомившись с содержанием письма ЦК КПСС, Дэн Сяо-  
пин сказал, что они немедленно передадут это письмо това-  
рищам из ЦК КПК. Он сказал далее: "Наш ЦК, безусловно, со  
всей серьезностью обсудит вопросы, затронутые в письме.  
Конечно, после такого беглого ознакомления с письмом мне  
трудно высказать свое личное мнение. Я считаю, что ЦК КПСС,  
выдвигая этот вопрос, исходил из добрых намерений.  
Сплоченность между двумя нашими партиями и странами имеет

4-ВЭ

- т. Пушкин
- т. Тугари
- УВИ.
- В дело.
- сп. Брежнев
- /Ш 1962 г.

25

2.

огромное значение. Мы знаем, что многие братские партии проявляют заботу о единстве, эта забота - проявление нормальных чувств, и наша партия проявляет по этому вопросу не меньшую озабоченность, чем другие братские партии. Но следует признать, что за последние годы отношения между нашими партиями (между КПСС и КПК) были весьма ненормальными. Надо признать этот факт. Такое признание содержится и в Вашем письме. Раз мы признаем это, нам следует приложить все усилия к тому, чтобы использовать имеющиеся возможности для разрешения трудностей в наших отношениях. Есть ли возможности для этого? Я думаю, что такие возможности имеются".

В этом месте со своей стороны заметил, что, как это выражено в письме, у ЦК КПСС также имеется уверенность в этом.

Продолжая развивать эту мысль, Дэн Сяо-пин сказал: "У нас имеется хорошая основа для разрешения трудностей - это принципы марксизма-ленинизма, Московская декларация 1957 года и Московское заявление 1960 года. Если только по-настоящему руководствоваться этими принципами, соблюдать Декларацию и Заявление, то между братскими партиями не может быть таких вопросов, которые нельзя было бы решить. На самом деле, до принятия Московского заявления между нашими партиями и странами имелось довольно много разногласий. На Московском совещании имела место большая дискуссия и шли острые споры. В итоге, однако, был выработан общий документ - Заявление. Абсолютное большинство положений Заявления получило общее одобрение. Вместе с тем были и такие вопросы, по которым не было достигнуто полное единство взглядов, но мы пошли на уступки. После Московского совещания в течение полугода (1961 г.) наши отношения были неплохими. Вы, товарищ посол, наверное, знаете, что мы не опубликовали ни одной статьи, в которой

24

3.

бы затрагивались спорные вопросы. Однако, спустя полгода после Московского совещания, эти вопросы вновь возникли. Я, конечно, не хочу останавливаться на причинах, по которым эти вопросы возникли снова. И мы, и вы, если внимательно проследить за ходом развития событий, увидим эти причины".

"После этого, - сказал Дэн Сяо-пин, - возник албанский вопрос; об этом упоминается и в письме ЦК КПСС. Если бы соблюдались нормы и принципы в отношениях между братскими партиями так, как они записаны в Московском заявлении, албанский вопрос не был бы таким болезненным. В вашем письме говорится, что в албанском вопросе ЦК КПСС придерживается принципов Московского заявления. Мы же придерживаемся другого мнения. Конечно, данный вопрос можно было бы подробнее обсудить потом. Однако мы обращаем внимание, что в вашем письме говорится о необходимости улучшения отношений с Албанией. В конце концов, в подобных вопросах инициативу должна взять на себя большая партия. Для большой партии и большой страны не существует вопроса престижа. У нас в прошлом тоже были разногласия с другими партиями и мы имеем хороший опыт их разрешения, о чем мы рассказывали товарищу Хрущеву. Как уже ранее рассказывали Вам, мы имеем опыт отношений с Кореей. У КПСС есть большой опыт отношений с Польшей. Поэтому при наличии желания улучшить отношения, конечно, будет найдено и решение".

Дэн Сяо-пин далее заметил: "В письме говорится о Югославии. Однако в Московском заявлении вопросу о Югославии дана ясная характеристика. Можно, конечно, и по этому вопросу продолжить обсуждение".

"Одним словом, - сказал Дэн Сяо-пин, - твердое соблюдение Московской декларации и Московского заявления, в том числе и анализа и выводов по политическим и идеологическим вопросам, по вопросам взаимоотношений между братскими партиями, дает возможность решить все вопросы. Московская

23

46

4.

декларация и Московское заявление, марксизм-ленинизм дают ясное объяснение большинству затронутых в письме вопросов. Конечно, есть недоговоренность по тем вопросам, по которым были достигнуты компромиссные решения, но таких вопросов немного. Эти вопросы можно было бы отложить в сторону. Именно эта мысль содержится в вашем письме. Такова же и наша неизменная позиция. На основе общих взглядов по большинству вопросов мы можем укреплять нашу сплоченность. Недаром же мы в Москве единодушно поднимали руки и голосовали по большинству вопросов. Поэтому я думаю, что соблюдение Московской декларации и Московского заявления позволяет разрешить нынешние вопросы. Мы внимательно обсудим ваше письмо и сообщим свое мнение".

Со своей стороны выразил уверенность в том, что наличие еще нерешенных между нашими партиями некоторых вопросов, как бы значительны они ни были, не может служить препятствием к единству между КПСС и КПК, что если будет проявлена воля к тесному единству, то мы возвратимся к той обстановке, которая всегда радовала наши народы, - обстановке искреннего доверия и дружбы.

Дэн Сяо-пин затем спросил, поеду ли я на Пленум ЦК КПСС. Ответил, что, возможно, на данный Пленум не поеду, так как не очень хорошо себя чувствую после болезни. Рассказал Дэн Сяо-пину, почему сейчас ЦК КПСС придает такое значение вопросам дальнейшего развития сельского хозяйства СССР. Подчеркнул, что после XXII съезда по всему Союзу прошли зональные совещания, в которых приняли участие почти все члены Президиума ЦК КПСС. Наш Госплан, рассказал далее я, наши хозяйственные организации изыскивают дополнительные средства для укрепления материально-технической базы сельского хозяйства. КПСС и весь советский народ прилагают все усилия к осуществлению задачи,

поставленной XXII съездом, — обогнать США по производству важнейших видов продукции сельского хозяйства. Однако имеющиеся у нас возможности нужно еще превратить в действительность. В этих условиях еще больше возрастает роль партии в руководстве экономикой страны, повышается роль субъективных факторов.

Дэн Сяо-пин с интересом выслушал и сказал, что поставленная КПСС задача обогнать США представляется ему реальной.

На мой вопрос, когда откроется сессия ВСНП, он ответил, что она состоится не раньше 15 марта. Дело в том, объяснил он, что многие депутаты, в том числе и беспартийные, выехали на места в различные районы страны "для изучения обстановки". Признано целесообразным, чтобы они как можно лучше изучили положение дел на местах. По словам Дэн Сяо-пина, народнохозяйственный план на сессии не предполагается принимать. Будут, как он выразился, лишь глубоко обсуждаться некоторые внутренние проблемы. Дэн Сяо-пин сказал также (отвечая на наш вопрос), что Мао Цзэ-дун в настоящее время находится на юге, заметив при этом, что поездки на юг — давняя привычка Мао Цзэ-дуна. Возможно, заявил Дэн Сяо-пин, Мао Цзэ-дун вернется в Пекин и примет участие в сессии ВСНП.

Отвечая на вопрос о перспективном планировании народного хозяйства в КНР, Дэн Сяо-пин сказал, что у них имеются разные точки зрения по этому вопросу: составлять ли план на 5 или на 10 лет. В этой связи кратко рассказал Дэн Сяо-пину о внимании, которое уделяется планированию народного хозяйства в СССР, о задачах, поставленных XXII съездом партии на ближайшие 10 и 20 лет. Вместе с тем отметил, что мы по-прежнему придаем большое значение семилетнему плану, являющемуся составной частью генеральной перспективы.

21

6.

Далее Дэн Сяо-пин рассказал, что многие вопросы хозяйственного развития КНР находятся сейчас в стадии разработки. Вы знаете, сказал он, что у нас внутри страны произошли большие изменения. В связи с изменившейся обстановкой возник ряд новых вопросов, требующих тщательного изучения. Наш Госплан представил три варианта плана, но во всех вариантах имеются нерешенные вопросы. Эти три варианта отличаются между собой как по времени, которое они охватывают, так и по самим показателям.

Для нас, сказал Дэн Сяо-пин, является совершенно ясным, что ключевой вопрос сейчас — это сельское хозяйство. (У вас тоже вопросы сельского хозяйства занимают важное место, заметил он). В прошлые годы в КНР слишком возросла численность городского населения. Поэтому сельское хозяйство, при нынешнем уровне его развития, не отвечает потребностям снабжения столь выросшего городского населения. В течение одного только 1961 года население городов было сокращено на 13 миллионов человек, которые возвратились в деревню, в основном в те места, где они ранее проживали. Большая часть из этого количества направляется в народные коммуны, так как для развития госхозов нужны крупные капиталовложения. В этом году намечено переселить из городов в сельскую местность еще 10 млн. человек. Переселение в деревню облегчает проблему снабжения городского населения. В прошлые годы развитие промышленности в Китае происходило высокими темпами. Вместе с тем сложилось такое положение, когда почти на каждом предприятии число рабочих значительно превышает количество, необходимое для полного использования имеющихся производственных мощностей. На некоторых предприятиях имеется столько рабочих, сколько потребовалось бы лишь через 10 лет. В результате имеет место нерациональное использование рабочей силы.

На Аньшаньском комбинате, привел пример Дэн Сяо-пин, количество рабочих, при полном использовании всех мощностей, может быть сокращено на 50 тыс. человек. Отчасти такое положение объясняется тем, что имелось в виду готовить побольше кадров для новых предприятий.

В конце беседы попросил Дэн Сяо-пина, чтобы он или кто-либо другой по его поручению в удобное для них время рассказали об обстановке в стране, подчеркнув, что такая беседа способствовала бы более полному и четкому пониманию нами процессов, протекающих в настоящее время в Китае. На эту просьбу Дэн Сяо-пин не дал определенного ответа, хотя и пообещал, что поставленный вопрос будет изучен.

Встреча, продолжавшаяся в общей сложности около полутора часов, протекала в ровном, спокойном тоне. После того как китайские товарищи ознакомились с содержанием письма ЦК КПСС, в их поведении исчезла скованность, они стали держаться еще свободнее и приветливее. Прощаясь с нами, Дэн Сяо-пин сказал: "Ваше письмо зовет к сплочению - и это хорошо".

На беседе, кроме указанных лиц, присутствовали также сотрудники аппарата ЦК КПК Янь Мин-фу и Чжао Чжун-юань. С нашей стороны на беседе присутствовали советник-посланник посольства Н.Н.Месяцев и первый секретарь посольства Г.А.Ганшин.

ПОСОЛ СССР В КНР

(С. ЧЕРВОНЕНКО)

...А. СКИМОВ...  
...УЧЕБНИК...  
...ДЕ СНИВЕТ...  
...СТЕД...  
...ПОС...  
...ИШ...  
...ИШ...  
...ИШ...



COMPLETELY SECRET

Copy No. 1

FROM THE DIARY OF

S.V. CHERVONENKO

"28" March, 1962

Outgoing paper No. 250

TRANSCRIPT OF THE CONVERSATION

WITH THE GENERAL SECRETARY OF THE CC CCP DENG XIAOPING

March 1, 1962

In connection with the Center's instructions on the meeting with Mao Zedong, connected with the chancellery of the CC CCP, whence we were informed on February 28 of this year that Mao Zedong is located outside of Peking and for that reason cannot receive the Soviet ambassador. It was also said that if the Soviet ambassador has instructions to give a document from the CC CPSU to Mao Zedong in person, he can send it through the chancellery of the CC CCP. If the ambassador does not object, then according to Mao Zedong's arrangement, Deng Xiaoping can receive him. In keeping with this understanding, a meeting with Deng Xiaoping took place in the CC CCP on March 1st.

At the beginning of the meeting, Deng Xiaoping and candidate for membership in the Secretariat of the CC CCP Yang Shangkun were cautiously restrained, were noticeable nervous, and were ready, evidently, to receive a document of a different character.

Having familiarized himself with the contents of the letter from the CC CPSU, Deng Xiaoping said that they would give the letter to the comrades from the CC CCP without delay. He further said: "Our CC, doubtless, will discuss the questions touched on in this letter with all seriousness. Of course, after such a hasty acquaintance with the letter, it is difficult for me to express my personal opinion. I consider that the CC CPSU in putting forward this issue, acted on good intentions. Solidarity between our two parties and countries is hugely significant. We know that many fraternal parties are manifesting concern about unity; this concern is the manifestation of normal feelings, and our party shows no less concern on this issue than the other fraternal parties. But it should be recognized that in recent years, relations between our parties (between the CPSU and the CCP) were highly abnormal. This fact should be recognized. This recognition is contained in your letter as well. Once we recognize this, we should exert every effort to make use of the available possibilities to resolve the difficulties in our relations. Is there the possibility for this? I think that such possibilities exist."

At this point, noted for my part that, as is expressed in the letter, the CC CPSU is also assured of this.

Continuing to develop this thought, Deng Xiaoping said: "We have a good basis for resolving difficulties-the principles of Marxism-Leninism, the Moscow declaration of 1957 and the Moscow statement of 1960. If only these principles are used as real sources of guidance, and the Declaration and Statement are observed, then there can be no issues which cannot be resolved between the fraternal parties. In actuality, before the adoption of the Moscow statement, there were quite a lot of disagreements between our parties and countries. Large discussions took place and there were sharp disputes at the Moscow conference. As a result, however, a common document was worked out - the Statement. An absolute majority of the Statement's clauses received general agreement. Together with this, there were also issues about which a full agreement was not reached, but we made concessions. After the Moscow conference over the course of a half-year (1961), our relations were not bad. You, comrade ambassador, probably know that we have not published a single article which would have touched on controversial issues. However, half a year after the Moscow conference, these issues arose again. I, of course, do not want to dwell on the reasons for which these issues arose anew. Both we and you, if the development of the course of events is closely followed, will see these reasons."

"After this," Deng Xiaoping said, "the Albanian issue arose; this is also mentioned in the letter from the CC CPSU. If the norms and principles of relations between the fraternal parties had been observed as they were written in the Moscow statement, the Albanian issue would not be so big. In your letter it says that in the Albanian issue the CC CPSU holds to the principles of the Moscow statement. We do hold a different opinion. Of course, the given issue could be discussed in more detail later. However, we draw your attention to the fact that your letter talks about the necessity of improving relations with Albania. In the end, the larger party should take the initiative on similar issues. Issues of prestige do not exist for a large part and a large country. In the past we had disagreements with other parties and we have good experience with resolving them, about which we told comrade Khrushchev. As we told you earlier, we have experience with relations with Korea. The CPSU has great experience in relations with Poland. For this reason, given a desire to improve relations, of course, a resolution will be found."

Deng Xiaoping further said: "In the letter, Yugoslavia is talked about. However, in the Moscow statement, the Yugoslavian issue is given a clear characterization. One can, of course, also continue the discussion of this issue."

"In a word," Deng Xiaoping said, "the firm observance of the Moscow declaration and the Moscow statement, including analysis and conclusions on political and ideological issues, on issues of the relations between the fraternal parties, affords the possibility of resolving all issues. The Moscow declaration and the Moscow statement, and Marxism Leninism, afford a clear explanation of the majority of the issues touched upon in the letter. Of course, there is agreement on those issues on which a compromise resolution was attained, but there are few such issues. These issues can be put to one side. This idea in particular is contained in your letter. That is our unchanged position. On the basis of our common views on the majority of issues, we can strengthen our solidarity. It is not in vain that we in Moscow unanimously raised our hands and voted on a majority of issues. For this reason I think that the observance of the Moscow declaration and the Moscow statement permit the resolution of the current issues. We will carefully discuss your letter and will inform you of our opinion."

For our part, expressed confidence that the presence of some as-yet unresolved issues between our parties, however significant they might be, does not serve as a barrier to unity between the CPSU and the CCP, and that if the will for close unity were manifested, we could return to a situation that always pleased our people,-a situation of true trust and friendship.

After this, Deng Xiaoping asked whether I would go to the Plenum of the CC CPSU.

Answered that it was possible that I would not go to the given Plenum, since I do not feel very well after my illness. Told Deng Xiaoping why the CC CPSU currently lends such significance to the issues of the further development of agriculture in the USSR. Emphasized that after the 22nd Congress, zonal conferences took place throughout the entire Union, in which almost all of the members of the Presidium of the CC CPSU took part. Our Gosplan, I said further, our agricultural organizations are seeking additional means to strengthen the material-technical basis of agriculture. The CPSU and the whole Soviet people are applying all efforts to the realization of the task set by the 22nd Congress, - to catch up with the USA in the production of the most important sorts of agricultural production. However, our existing capacities must still be realized. In these conditions, the role of the party in the leadership of the country's economy increases even further; the role of subjective factors increases.

Deng Xiaoping listened with interests and said that task set by the CPSU of catching up to the USA seems to him to be realistic.

To my question of when the session of the VSNP would open, he answered that it would take place no earlier than the 15th of March. The issue was, he explained, that many deputies, including non-party ones, had traveled to the localities [na mesta] in different regions of the country "to study the circumstances." It was recognized as expedient that they study the state affairs in the localities as best as possible. In Deng Xiaoping's words, it was not intended that the national economic plan be adopted at the session. As he expressed it, only some internal problems would be discussed. Deng Xiaoping also said (answering our question), that Mao Zedong at present is in the south, noting moreover that travel to the south is a long-standing habit of Mao Zedong's. It is possible, Deng Xiaoping stated, that Mao Zedong would return to Peking and would take part in the session of the VSNP.

Answering the question of the prospective planning of the national economy in the PRC, Deng Xiaoping said that there were different points of view on this issue: whether to compose a plan for five or for 10 years. In this connection, briefly told Deng Xiaoping about the attention which was devoted to the planning of the national economy in the USSR, about the tasks set by the 22nd Congress of the party for the next 10 or 20 years. In addition, noted that as before, lend great significance to a semi-yearly plan, which is a constituent part of the general outlook [for the future].

Further, Deng Xiaoping said that of the issues of the PRC's economic development were now in a stage of preparatory work [stadii razrabotki]. You know, he said, that great changes have taken place inside our country. In connection with the changed circumstances, a series of new issues which demand detailed study has arisen. Our Gosplan presented three alternatives for the plan, but in each of the alternatives there are unresolved issues. These three alternatives differ from one another both in the time to which they apply, as well as in their very indices [po samim pokazateliam].

For us, said Deng Xiaoping, it is completely clear that the key issue now is agriculture. (In your country, issues of agriculture also occupy an important place, he noted). In past years in the PRC, the city population has grown excessively. For this reason, agriculture, in its present level of development, does not meet the demands of supply such an increased city population. In the course of 1961 alone, the population of the cities alone was reduced by 13 million persons, who returned to the countryside, on the whole to the same places where they had previously lived. A large portion of this number is directed into people's communes, since large capital inputs are needed for the development of state farms [goskhozy]. In this year, the re-settlement of another 10 million people from the cities to rural areas is planned. Resettlement to the countryside lessens the problem of supplying the city population. In past years, the development of industry in China took place at high tempos. At the same time, a situation developed where almost in every enterprise the number of workers significantly exceeds the quantity needed for the full use of existing productive

capacity. At some enterprises there are as many workers as would be needed only 10 years hence. As a result, an irrational use of labour power is taking place. At the An'shan' industrial complex, Deng Xiaoping put forward as an example, the quantity of workers, with the full use of all existing capacity, could be cut by 50 thousand people. In part, this situation is explained by the fact that the preparation of more cadres for new enterprises was intended.

At the end of the conversation I asked Deng Xiaoping that he or someone else on his behalf tell us about the situation in the country at a convenient time for them, emphasizing that such a conversation would assist us in more fully and precisely understanding the processes taking place at the present time in China. Deng Xiaoping did not give a definite answer to this request, although he promised that the question that had been posed would be studied.

The meeting, which continued all in all for about an hour and a half, took place in an even, calm tone. After the Chinese comrades had acquainted themselves with the contents of the CC CPSU's letter, the reserve in their behavior disappeared; they began to conduct themselves more freely and cordially. In parting with us, Deng Xiaoping said: "Your letter calls for solidarity - and that is good."

Aside from the said persons, the employees of the CC CCP apparatus, Yan Minfu and Zhao Zhinuang, were also present during the conversation. For our side, the counselor-emissary of the embassy, N.N. Mesiatsev, and the first secretary of the embassy, G.A. Ganshin, were present.

Ambassador of the USSR to the PRC

□

[signature]

(S. CHERVONENKO)